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ОТ ОРЛА 

ДО ХОМУТОВО
Как «недостаточные» были оха-

рактеризованы на очередном 
еженедельном совещании в ад-
министрации области темпы 
весеннего сева в Новодеревень-
ковском районе. Готовность 
к полевым работам отдельных 
сельхозпредприятий района и до 
этого не раз становилась предме-
том критики, поэтому и выбрали 
мы для журналистской команди-
ровки именно этот адрес.

Хотя на календаре значилась 
уже третья декада апреля, зима 
в этот день словно вернулась. 
Морозное утро сменилось не 
менее холодным днем с сильным, 
пронизывающим ветром; то и 
дело принимался идти снег, но не 
сплошной январской стеной, 
а весенней грозовой чересполо-
сицей — то пусто, то густо. От Орла 
до Хомутово путь неблизкий, и, 
хотя день еще только начинался, 
почти на всем протяжении дороги 
на окрестных полях можно было 
наблюдать работавшие тракторы. 
Сельхозпредприятия Орловского, 
Залегощенского, Верховского 
районов вели боронование и 
предпосевную подготовку почвы, 
сеяли ранние зерновые. Движу-
щуюся технику заметили мы и на 
придорожных полях Новодере-
веньковского района.

А вот и само Хомутово — центр 
одного из юго-восточных районов 
Орловщины, граничащего с Туль-
ской и Липецкой областями. 
На этих границах мы сегодня еще 
побываем, а пока спешим побесе-
довать с недавно избранным гла-
вой района А.М. Рудаковым и 
начальником райсельхозуправле-
ния Ю.В. Лысановым. Кто, как не 
они, в первую очередь отвечаю-
щие за положение дел в местном 
АПК, должны располагать наисве-
жайшей информацией о ходе 
полевых работ?

— В посевную включились все 
сельхозорганизации, включая 
проблемные — ООО «Хомутово-
Свекла» и ОАО «Судбищен-
ское», — рассказывает Рудаков. — 
На большинстве площадей уда-
лось подкормить озимые зерно-
вые, а также многолетние травы. 
Сомнений в своевременном и 
качественном проведении весен-
них полевых работ нет и по боль-
шинству инвесторских (ЗАО «Оре-
лАгроюг», ООО «Аграрник», ООО 
«Агрофест-Хомутово»), а также 
всех самостоятельных и крестьян-
ских хозяйств. А вот в отношении 
площадей, арендуемых структу-
рами ООО «Евросервис-Агро», 
этого утверждать нельзя. Здесь 
пока найден временный выход, 
и до окончательного решения ост-
рой проблемы брошенных 
хозяйств и земли еще далеко.

Но лучше один раз увидеть, чем 
десять раз услышать, и поэтому 
вскоре мы трогаемся в продолжи-
тельную поездку по полям района. 
Сидевший за рулем «Нивы-
Шевроле» глава не выбирал 
«парадных» трасс, а колесил 
по нашей просьбе все больше 
по отдаленным полевым, пригра-
ничным дорогам. Заехали мы и во 
все здешние проблемные хозяй-
ства, побеседовали со специалис-
тами, механизаторами, животно-
водами.

«ОРЁЛАГРОЮГ» 

УЖЕ ОТСЕЯЛСЯ
ЗАО «ОрелАгроюг» сегодня 

работает на полях бывшего колхо-
за имени Ленина и совхоза «Хому-
товский». Пришла в район эта 

инвесторская структура летом 
прошлого года, но успела сделать 
уже довольно много. К осени раз-
работала значительную часть 
переданных ей залежных земель, 
на которых посеяла 2370 гектаров 
озимых зерновых. А к нынешней 
весне под яровые успела подгото-
вить свыше 2000 гектаров. Яро-
вые зерновые уже посеяли. В день 
нашего приезда на последних гек-
тарах досевались и однолетние 
травы.

На территории возрожденной 
машинно-тракторной базы с отре-
монтированной мехмастерской 
механизаторы готовили к работе 
по уходу за посевами современ-
ные высокопроизводительные 
опрыскиватели. Мастер-налад-
чик А.М. Жиляев и механизатор 
В.Н. Пряжников (на снимке справа 
налево) опробовали самоходный 
«Челенджер RoGator» c 30-метро-
вой шириной захвата обрабатыва-
емой площади.

— Опрыскиватели нам понадо-
бятся уже в ближайшее время, — 
рассказывает агроном «ОрелАг-
роюга» Ю.П. Печилин, — ведь доб-
рого урожая без комплексной 
защиты растений от вредителей 
и болезней не получишь, да и без 
некорневой подкормки озимой 
пшеницы азотом высокой клейко-
вины не видать, вот и готовим тех-
нику к работе заранее.

В ЛАЗАВКЕ 

«ВОЗРОЖДЕНИЕ»?
Самой проблемной в районе 

считается ситуация с ООО «Хому-
тово-Свекла», куда мы и двину-
лись дальше. С большими амби-
циями пришедшая в 2005 году 
в область санкт-петербургская 
сахарная компания ООО «Евро-
сервис-Агро» уже на исходе 
2007-го бросила это предприятие 
на произвол судьбы. В 2008 году 
предприятие было в долгах как 
в шелках: в основном по навязан-
ным «инвестором» банковским 
кредитам, потраченным на приоб-
ретение специализированной 
техники, а также вложенным в 
производство самой свеклы. При 
этом здесь не получили ни рубля 
из 24 миллионов, причитавшихся 
за поставленное на Залегощен-
ский сахарный завод (принадле-
жащий тому же инвестору) сырье. 
Зимой на сельхозпредприятие 
навалились многочисленные кре-
диторы. В январе текущего года 
в ООО «Хомутово-Свекла» была 
введена процедура банкротства. 

Реальной стала угроза полного 
вывода из сельхозоборота более 
6000 гектаров пашни, обрабаты-
вавшихся этим сельхозпредприя-
тием.

Этот же инвестор бросил еще 
и сахзавод, сельскохозяйствен-
ное предприятие в Залегощен-
ском районе. К сожалению, за 
весь 2008-й и первый квартал 
нынешнего года ни на областном 
уровне, ни на районном разрулить 
эту нестандартную ситуацию не 
удалось. Появлявшиеся несколько 
раз на горизонте потенциальные 
инвесторы как только узнавали 
сумму долгов ООО «Хомутово-
Свекла» (на сегодня — около 150 
миллионов рублей), сразу теряли 
к нему всяческий интерес.

Под реальной угрозой срыва 
оказалась нынешняя посевная. 
И тогда за спасение производства 
на территории, на которой в совет-
ские времена работали два сель-
хозпредприятия, взялись предуп-

режденные о стопроцентном 
сокращении кадров сами работ-
ники «Хомутово-Свекла». Найдя 
взаимопонимание с конкурсным 
управляющим банкротящегося пред-
приятия и заручившись поддержкой 
большей части трудового коллекти-
ва, заместитель директора ООО 
«Хомутово-Свекла» В.Ю. Щиголев 
учредил в селе Лазавка новое 
сельхозпредприятие с многообе-
щающим названием «Возрожде-
ние», которое взяло в аренду тех-
нику и производственные поме-
щения своего предшественника. 
Под урожай были выкуплены 
остатки имевшихся на складах 
«Хомутово-Свекла» семян. В бан-
ковских кредитах только что орга-
низованному сельхозпредприя-
тию было отказано, и Щиголеву, 
чтобы хоть как-то подготовиться 
к весеннему севу, пришлось ехать 
на поклон к знакомым курским 
предпринимателям просить у них 
взаймы (под урожай) денег.

В тот день, когда мы приехали 
в Лазавку, «Возрождение» вело 
сев ячменя. Уже приобретены 
семена кукурузы на силос (ведь 
здесь планируют выкупить у кон-
курсного управляющего и еще 
остающийся на ферме ООО 
«Хомутово-Свекла» крупный рога-
тый скот). В планах — посеять 500 
гектаров гречихи, а также немного 
сахарной свеклы. Правда, уже 
осенью Щиголеву придется воз-
ращать «спонсорам» деньги, да 
еще с солидными процентами, но 
не терпящую отлагательств пер-

воочередную задачу по сохране-
нию пашни и рабочих мест 
для крестьян ему, кажется, уда-
лось решить.

НЕЛЁГКАЯ СУДЬБА 

«СУДБИЩ»
В последние годы судьба слов-

но испытывает еще недавно креп-
кое самостоятельное ОАО «Суд-
бищенское». В лихие 1990-е годы 
ему удавалось выживать, а вот 
в, казалось бы, более легкие 
2000-е долговое бремя так опоя-

сало хозяйство, что оно само поп-
росилось под крыло все того же 
ООО «Евросервис-Агро». Правда, 
на правах сохранения статуса 
юридического лица. К «Евросер-
вису» перешел контрольный пакет 
акций «Судбищенского»; он и стал 
определять всю производствен-
ную и экономическую политику 
сельхозпредприятия.

И здесь относительно удачным 
оказался только один год работы 
под инвестором — 2007-й. 
На остатках собственных ресур-
сов отработали прошлый сезон, 
а вот подготовиться к нынешнему 
сил уже не осталось, к тому же 
душили многочисленные долги. 
Близилась весна нынешнего года, 
и в Судбищах ожидали, что вот-
вот все же объявится их собствен-
ник, ведь пахать и сеять им не 
на что: в складах ни килограмма 
удобрений, горючего хватает 
только на обслуживание животно-
водства. И тут как гром с ясного 
неба известие: 74 процента акций 
«Судбищенского» уже принадле-
жит ООО «Орловское зерно» (как 
говорят в районе — «дочке» ООО 
«Орловская зерновая компания»). 
Новый инвестор уже в марте 
в свою очередь перепродал акции. 
Новым собственником «Судби-
щенского», по словам директора 
хозяйства М.В. Болтушкина, явля-
ется агентство «Деловой мир», 
ранее (в 2008 году) уже приобрет-
шее около 2000 гектаров пашни 
неподалеку от села Глебова. Гово-
рят, что хозяин «Делового мира» 

для работы на новодеревеньков-
ской земле учредил еще одну 
структуру — ООО «АгроСервис», 
но уже апрель завершается, 
а новые собственники успели 
только оплатить часть его долгов, 
пока еще никак не проявив себя 
в подготовке к посевной.

Пришлось и Болтушкину пойти 
дорогой, протоптанной руководи-
телем другого пострадавшего 
от «Евросервис-Агро» предпри-
ятия. Курские предприниматели 
не отказали в поддержке и ему. 
Сеялки в «Судбищенском» все же 
вышли в поле. Несмотря на сов-
сем не апрельские снег и холод, 
с настроением трудятся на севе 
зерновых механизатор С.А. Воро-
нин и водитель Г.В. Одинцов.

— Есть у нас 800 гектаров ози-
мых, посеем нынче и 1300 гекта-
ров яровых зерновых, попробуем 
и поле кормовой свеклой 
на высадку (то есть на семена) 
засеять, возрождая и эту 
отрасль, — говорит М.В. Болтуш-
кин, — а там, глядишь, и собст-
венник все же за землю возьмет-
ся.

Побывали мы и на судбищен-
ской ферме КРС, где содержится 
небольшое дойное стадо и почти 
200 телочек. С развитием молоч-
ного животноводства, если еще 
и цены на молоко были бы прием-
лемыми, здесь недавно связыва-
ли большие планы.

НА ГОЛОДНЫЙ 

ЖЕЛУДОК МНОГО 

НЕ НАПАШЕШЬ
И вновь мелькают под колеса-

ми автомобиля полевые дороги. 
Отличную технику повстречали мы 
на полях еще одного инвесторско-
го сельхозпредприятия — ООО 
«Аграрий», год назад взявшего 
под себя бывшие СП «Благодатс-
кое» и «Восход». Но вот одна зака-
выка: организовать питание меха-
низаторов здесь отчего-то забы-
ли, вот и приходится им на севе 
перекусывать всухомятку из 
домашних узелков. Ходили трак-
тора с сеялками и на фермерских 
полях.

Уже покидая Хомутово, еще раз 
прикидываем с главой примерные 
сроки завершения сева ранних 
яровых культур.

— Сегодня должны выйти 
на 1200 гектаров суточной произ-
водительности посевных работ, — 
говорит А.М. Рудаков. — А это 
значит, что экватор посевной 
в субботу, 25 апреля, или даже 
раньше должны пройти, отсюда 
есть возможность завершить этот 
этап сева к 1 мая. Вышли сеялки 
и на поля рапса, готовим площади 
под кукурузу, так что постараемся 
область на севе не подвести.

Одна просьба к руководству 
аграрного департамента — помочь 
нам быстрее определиться с быв-
шими и нынешними владельцами 
сельхозпредприятий «Евросер-
вис-Агро», ведь здесь, на местах, 
нашли только временный выход, 
а надо бы решать судьбу хозяйств 
на постоянной основе.

Юрий СЕМЁНОВ.
Фото Вячеслава 

МИТРОХИНА.

НА КОНТРОЛЕ ПОСЕВНАЯ

Новая Деревня: с инвесторами и без

Первой было предоставлено слово 
заместителю начальника Главно-
го управления Центробанка РФ 

по Орловской области Л.А. Руковиш-
никовой. Она сообщила, что на сего-
дня банковский сектор Орловской об-
ласти представлен двумя самостоя-
тельными банками и 18 филиалами 
иногородних банков, включая Сбер-
банк.

Чем вызвано снижение выдачи 
кредитов? Основная причина — это 
рост кредитных рисков из-за низкой 
платежеспособности как физических, 
так и юридических лиц.

Кредиты выдаются в основном 
на погашение ранее выданных ссуд, 
на обслуживание старых кредитных 
договоров и старых кредитных линий. 
Что касается новых кредитов, то они 
тоже выдаются, но уже в небольших 
суммах и платежеспособным клиен-
там, которых банки хорошо знают. 
Кроме того, более жесткими стали 
требования кредитных организаций 
к клиентам — и по обеспечению, и по 
финансовому их состоянию. Людмила 
Александровна привела цифры. 
По данным Главного управления Цен-
тробанка РФ по Орловской области, 
Россельхозбанком за I квартал с. г. 
кредитов выдано на 643,7 млн., из них 
420 млн. — на проведение весенних 
полевых работ. Московским индуст-
риальным банком выдано 2 млрд. 214 
млн. рублей. Сбербанком — около 1,5 
млрд. рублей, ВТБ — 318 млн. рублей. 
Кредиты предоставляются, но темпы 
их выдачи замедлились.

Что касается кредитования насе-
ления, то за прошлый год объем выда-
чи кредитов физическим лицам воз-
рос на 36 %. На 1 января с. г. задол-
женность по этим кредитам составля-
ла 8,5 млрд. рублей. На настоящий 
момент она сократилась до 8 млрд. 
рублей. Существует несколько про-
грамм кредитования населения: и 
ипотечные займы, и на неотложные 
нужды, и автокредитование. Сегодня 
программу льготного автокредитова-
ния реализуют два банка — Сбербанк 
и ВТБ-24. Но, чтобы получить этот 
кредит, нужно иметь доход семьи хотя 
бы 30 тысяч рублей. Этими двумя бан-
ками, по словам Л.А. Руковишнико-
вой, принято только 12 заявок желаю-
щих взять кредит по госпрограмме 
льготного автокредитования.

В 2009 году ситуация в банковском 
секторе ожидается непростая. Сокра-
щение выдачи ссуд плохо не только 
для реального сектора экономики, но 
и для самих кредитных организаций. 

Депутат облсовета, начальник ОГУ 
«Орелгосзаказчик» Л.Г. Монина 
напомнила Л.А. Руковишниковой, что 
тема сегодняшнего круглого стола — 
кредитование реального сектора. 
Почему ничего не сказано о том, какие 
программы кредитуются в реальной 
экономике? «Я уверена, что програм-
ма кредитования должна идти от вас, 
руководителей предприятий, — ска-
зала Л.А. Руковишникова. — Какую 
программу кредитования может 
составить банк, если он не знает, как 
вы будете развиваться? Программы 
должны идти от реального сектора». 

Зам. председателя правительства 
области, руководитель блока финан-
сового и экономического развития 
Ю.Н. Парахин в этой дискуссии при-
нял сторону Л.Г. Мониной. «Я думаю, 
что не программа развития должна 
быть первоочередной, — сказал он. — 
Вот когда банк скажет, что предлагает 
кредиты под 15—18 % годовых, тогда 
предприятия будут в состоянии кре-
дитоваться. Они с любой программой 
обратятся — у всех уже составлены 
пятилетние, а может, и десятилетние 
планы развития»…

Председатель комитета по эко-
номической политике, пред-
принимательству и собствен-

ности Орловского областного Сове-
та народных депутатов, директор УК 
«Гидравлические машины и си-
стемы» Н.Н. Ямбуренко сразу пре-
дупредил, что будет говорить о кре-
дитовании промышленности в усло-
виях кризиса с точки зрения своей 
компании.

Компания динамично развивалась, 
на покупку новых активов привлека-
лись кредиты. «Нас охотно кредитова-
ли, мы выполняли все условия, — 
говорил Н.Н. Ямбуренко. — Но кризис 
настал и поломал все, в том числе 
наши планы. Мы поняли, что предпри-
ятия нашей компании могут только 
обслуживать ранее взятые кредиты, 
развиваться дальше достаточно слож-
но. Нужно пережить этот период. Поэ-
тому мы пришли к выводу, что необхо-
димо перекредитоваться, получить не 
короткие, а длинные деньги. И в этом 
направлении были предприняты 
меры. Мы перекредитовались в 
Западно-Сибирском банке Сбербан-
ка (2 млрд. рублей под 18 % годовых). 
Сейчас ведем работу с Центрально-
Черноземным банком Сбербанка. 
Речь идет о двух предприятиях — 
«Ливгидромаш» и «Ливнынасос»... 

Ямбуренко сказал, что УК «Гидрав-
лические машины и системы» вошла 
в список 300 системообразующих 
компаний России, которым была обе-
щана серьезная поддержка государ-
ства. Но… Уже четыре месяца эту 
компанию мониторят, требуют то 
одной информации, то другой.

— Еще раз хочу повторить, что 
у нас прозрачный бизнес, европей-
ская отчетность. Мы готовы дать 
любую информацию, но то, что от нас 
требуют, мы не в силах дать. Мы про-
сим: ребята, покажите хоть одну ком-
панию, которая эту отчетность 
сдала, — говорит Н.Н. Ямбуренко. — 
Нам честно и откровенно ответили: 
у нас пока нет механизма реализации 
того, что объявлено федеральным 
центром. Пока мы просто готовимся, 
собираем информацию. Так вот, воп-
рос поддержки реального сектора — 
это скорее прерогатива нашего пра-
вительства, государства.

Управляющая Орловским отделе-
нием Сберегательного банка № 8595 
О.И. Немцова сообщила, что сейчас 
банк готовит большую антикризисную 
программу совместно с руководст-
вом Орловской области, для того 
чтобы помочь реальному сектору эко-
номики. В этой программе упор будет 
сделан на поддержку приоритетных 
отраслей промышленности, сельско-
го хозяйства.

Депутат областного Совета М.Е. Ива-
шина говорила о проблемах 
кредитования малого и средне-

го бизнеса в условиях кризиса. В част-
ности, она сказала, что было очень 
обидно, когда она на сайте Минэко-
номразвития увидела только одну 
заявку Орловской области на получе-
ние средств федерального бюджета 
для регионального фонда развития и 
микрофинансирования малого пред-
принимательства. Зам. председателя 
правительства области, руководитель 
блока финансово-экономического 
развития Ю.Н. Парахин выразил жела-
ние подробно ознакомиться со всеми 
предложениями, которые были изло-
жены в выступлении Марины Евгень-
евны (регламент не дал ей возможно-
сти полностью зачитать этот текст). 
Но Юрий Николаевич поправил ее, 
чтобы внести ясность в вопросы 
финансирования этого регионально-
го фонда. Орловская область подала 
не одну, а две заявки. По первой 
из них нам уже выделено 43 млн. руб-
лей, и через неделю-другую фонд 
начнет выделять кредиты малому биз-
несу. До конца года этот региональ-
ный фонд будет располагать ресурса-
ми примерно в 100 млн. рублей с уче-
том софинансирования из областного 
бюджета.

О доступности банковских кре-
дитов для сельхозпредприятий 
за круглым столом говорил 

депутат облсовета, генеральный 
директор ОАО «Агрофирма «Мцен-
ская» Н.А. Жернов. Он отметил, что 
сегодня много говорилось с позиции 
банков: как бы они не разорились. 
А нужно говорить о другом: что нужно 
сделать, чтобы выжили реальные 
предприятия. Руководитель агрофир-
мы с болью вспоминал конец прошло-
го года, когда большие запасы зерна 
лежали невостребованными, хлеб 
портился, а под него были взяты 
огромные кредиты. Были куплены 
новейшие технологии, техника. Но 
зерно в конце года было невозмож-
но продать. Не отдавать же перекуп-
щикам по 2 рубля за килограмм, 
чтобы погасить кредиты! Только 
после новогодних каникул в стране 
была с помощью государства уста-
новлена достойная цена на продо-
вольственное зерно, и агрофирма 
начала продавать пшеницу.

Но наступила весна. Нужно было 
взять кредиты, чтобы подготовиться 
к севу, закупить удобрения. Н.А. Жер-
нов не понимает, что случилось с Рос-
сельхозбанком. Он рассказал, что 
кредит на покупку удобрений в этот 
раз пришлось брать аж в Тульской об-
ласти. Еще в феврале была достигну-
та договоренность с Россельхозбан-
ком об инвестиционном кредите 
на приобретение высокопроизводи-
тельной сеялки, в марте — получено 
«добро» головного банка. Уже апрель 
приближается к финишу, и только 
сейчас получен кредит на оплату 
сеялки. А ведь дорога ложка к 
обеду!

На встрече за круглым столом 
выступили также управляющий фили-
алом банка ВТБ в Орле А.А. Ноздрин, 
директор Орловского регионального 
филиала Россельхозбанка А.А. Май-
оров. Интерес к обсуждаемой теме 
был огромен. Этим объяснялось при-
сутствие на мероприятии заместите-
ля председателя правительства обла-
сти, руководителя блока инфраструк-
туры Д.А. Орлова, заместителя предсе-
дателя правительства, руководителя 
агропромышленного блока В.М. Серо-
ва, руководителя департамента эко-
номики Ю.А. Есипова, руководителя 
департамента финансов В.Г. Щипко-
вой, многих депутатов облсовета, 
председателя Орловского городского 
Совета народных депутатов В.И. Ува-
рова, других.

Многие выступавшие говорили и о 
том, что желательно снижение ставки 
рефинансирования Центробанка РФ, 
ведь от этого во многом зависят став-
ки по кредитам в остальных банках. 
С 24 апреля с. г. ставка рефинансиро-
вания была снижена с 13 % до 12,5 % 
годовых. Посмотрим, насколько 
доступнее станут кредиты.

Л. ОРЛОВА.

АКТУАЛЬНО

Кредиты для реального 
сектора экономики

Эта острая тема обсуждалась на днях за круглым столом в Орловском 

областном Совете народных депутатов. Открывший дискуссию зам. 

председателя облсовета А.А. Лабейкин сказал, что сейчас, в условиях 

кризиса, реальный сектор экономики испытывает большую 

потребность в доступных кредитах. Кроме того, к депутатам часто 

обращаются избиратели, которых волнует, как получить кредит.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Виктор Григорьевич Сапелкин — ветеран 
Великой Отечественной войны. О слав-

ной истории Болховского района может 
рассказывать часами.

Вместе с ним, а также с председателем 
Болховской районной организации инвали-
дов и ветеранов боевых действий Влади-
миром Павловичем Зерюкиным мы побы-
вали на братской могиле советских воинов 
в деревне Пальчикова. Почтили память 
героев минутой молчания. Виктор Григорь-
евич едва сдерживал слезы.

— Мне горько и больно смотреть, в каком 
состоянии находится эта могила. Горько 
и больно!

Виктор Григорьевич рассказал нам, что 
в районе проводилась работа по сбору све-
дений о состоянии воинских захоронений, 
братских могил и памятных знаков. Это 
было необходимо в связи с разработкой 
федеральной целевой программы, в рам-
ках которой планируется выделение денеж-
ных средств на ремонт и реконструкцию 
воинских захоронений. Проще говоря, 
федеральное правительство планирует 
выделить деньги на реставрацию, но необ-
ходимо знать, сколько их потребуется.

Но я подумал о другом. Федеральную 
программу, о которой упомянул Виктор 
Григорьевич, планируется реализовывать 

в 2011—2015 годах. И что, будем ждать, 
когда из Москвы поступят деньги? Но ведь 
многие вопросы по благоустройству таких 

захоронений, как братская могила в дерев-
не Пальчикова, районная власть, сельские 
поселения в состоянии решить и сейчас. 
Разве для того, чтобы укрепить фундамент, 
поднять плиты, очистить их от грязи, требу-
ется много средств?

Возвращаясь назад, мы решили заехать 
в администрацию сельского поселе-

ния, чтобы поинтересоваться у главы, 
в курсе ли он, в каком ужасном состоянии 
находится памятник в деревне Пальчико-
ва.

Время — 15.30. Дверь закрыта. Нор-
мально в сельской администрации работа-
ют! Всем бы так. А может, сотрудников не 
было потому, что они занимались благоуст-
ройством воинских захоронений? Но что-то 
в это верится с трудом.

* * *

Воинские захоронения — это наша 

память о подвиге тех, кто освобождал 

мир от фашизма. Каково их состоя-

ние — такова и наша память. Беспа-

мятство дорого обойдется нашему 

народу.
Вячеслав КОЛДОМОВ.

Фото автора.

Памятники и память


